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MINUTA 

Ata da 58° Assembleia Ordinária do Conselho Gestor da 

Área de Proteção Ambiental do Banhado Grande 

Aos cinco dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e dez 
minutos, em segunda chamada, reuniram-se no ambiente virtual Microsoft Teams, os membros 
do Conselho da APA do Banhado Grande presentes para a Assembleia Ordinária, convocada 
pela presidente, Sra. Letícia Rolim Vianna. 

Lista de presença 

Letícia Rolim Vianna APA do Banhado Grande - SEMA 

Priscilla da Silva Kiscporski Prefeitura de Glorinha 

Rafael Sittoni Goelzer ACIVI - Associação Comercial, Industrial e de Serviços de Viamão 

Alexandre Krob Instituto Curicaca 

Suélen Braga de Andrade Kaltbach Prefeitura de Santo Antônio da Patrulha 

Vanessa Rosa dos Santos Sperotto EMATER RS 

Eduardo Ubel Oslaj Secretaria Estadual de Agricultura, Pecuária e Desenv. Rural - SEAPDR 

Paula Hofmeister FARSUL 

Roberta Ferreira Soares FEPAM 

Marcelo Camardelli Rosa FARSUL 

Miriam Santos Borba Prefeitura de Santo Antônio da Patrulha 

Paulo Heerdt Júnior Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária - INCRA 

José Samuel da Silva Santos Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Sto. Antônio da Patrulha 

Jan Karel Felix Mahler Junior Divisão de Pesq. e Manutenção de Coleções Cient. - SEMA 

Luis Alex Dias Pinto. Legião da Boa Vontade - LBV 

Marthin Zang Associação de Moradores do Assentamento Filhos de Sepé - AAFISE 

Tiago José Pereira Neto FIERGS 

Teresinha Guerra UFRGS 

Daniela Cardeal SINDIENERGIA 

Gabriel Timm Müller Depart. Rec. Hídricos e Saneamento - DRHS/SEMA 

Eliane Simões da Silva CORSAN 

Valeska Almeida Marquette Prefeitura de Gravataí 

Roberta Teixeira Promotoria de Justiça do RS 

Cecília Nin APA do Banhado Grande - SEMA 

Paola Stumpf Divisão de Unidades de Conservação - SEMA 

Andreas Kindel Instituto Curicaca 

Sergio Cardoso Comitê Gravataí 

Claudia Sadovski FIERGS 

Clebes Pinheiro FEPAM 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1a6nt12VgzvckqmkLj72X9nE9G8nyTqV9hHbr4cMDEO8/edit#gid=1839879456
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Arnildo Hasper ACAMPA 

Lucídio Goelser Quinta da Estância 

Manoel Valin Sindicato Rural de Gravataí e Glorinha 

 

Pauta:  

Aprovação da ata da reunião ordinária do dia 05 de outubro de 2020; 

Aprovação por maioria, com uma abstenção. Mirian Borba (Pref. SAP) 

Aprovação da ata da reunião extraordinária do dia 09 novembro de 2020 e 

Aprovação por maioria, com uma abstenção. Samuel  (STRSAP), Mirian Borba (Pref. SAP) 

Aprovação da ata da reunião extraordinária do dia 30 de novembro de 2020. 

Aprovação por maioria, com uma abstenção. Mirian Borba (Pref. SAP) 

 

Plano de Manejo: 

 

◦ Cronograma e prazo acordo MP 

Cecília Nin: Apresenta o cronograma montado no dia 28 pelo órgão gestor da SEMA e pela 

CT.  O cronograma foi enviado a direção do DBio para que a direção encaminhe ao MP, o DBio 

entendeu que era necessário mais 30 dias além do 90 dias combinados na reunião de 1° de 

fevereiro. O MP retornou o cronograma enviado pelo DBio solicitando mais subsídios para que 

possa entender a solicitação da SEMA sobre a prorrogação do prazo. A partir da reunião do dia 

08 de março, o diretor do DBio solicitou alteração do cronograma, que foi reformulado na 

reunião do e encaminhado novamente à promotoria, que acatou a solicitação de prorrogação. 
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Tiago Pereira: Reforça o trabalho e o esforço da CT em ouvir e acolher as sugestões de todos 

os participantes da CT. 

Sergio Cardoso: Pergunta à promotoria, que está na reunião, o que acontece caso os prazos 

acordados não sejam cumpridos, e algum dos atores envolvidos, que entraram agora nos 

processos, solicitarem novos prazos?  

Promotora Roberta: Caso isso ocorra iremos retomar a ação civil pública de onde parou, 

verificaremos os acordos extrajudiciais e aplicarmos as multas e consequências desse não 

cumprimento.    

Letícia Rolim: Questiona se mais alguém tem alguma colocação sobre essa pauta do 

cronograma, prazos e acordo com MP. Ninguém se manifestou, passamos para a próxima 

pauta. 

 

Relatos: 

◦ Linhas de Transmissão 

 

Cecília Nin: Referente as 4 linhas, iniciados os debates em 2016, 1 está ok, as outras 3, 

Capivari do Sul - Guaíba tramitou no conselho e já está com LP em tramitação na FEPAM, 

temos as duas outras linhas que não passaram no conselho, Capivari do sul - Viamão 03 e a 

Capivari do Sul - Gravataí. 
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A Capivari do Sul - Gravataí está com a LI em análise, uma das condicionantes é conversar 

com a APABG e estamos realizando reuniões de GT com diversos atores envolvidos cada vez 

que surgem novos encaminhamentos.  

A Capivari do Sul - Viamão 3 também está em análise, com condicionantes semelhantes a 

Capivari do Sul - Gravataí, semana passada foi realizada uma vistoria na área do Refúgio, a 

pedido do GT, e foi encontrado alguns problemas, como por exemplo torres sendo instaladas 

sobre tuqueiras ativas, sendo assim a empresa não está cumprindo com as condicionantes 

determinadas pela UC. Apresentou algumas fotos na reunião.   

A instalação das torres não estão dentro dos limites da APA, porém atingem diretamente um 

dos alvos de proteção da UC. Já encaminhamos à FEPAM informações para que tomem as 

devidas providências.  

Andreas Kindel: Expressa a sua profunda preocupação em relação ao não cumprimento das 

condicionantes por parte da empresa, a quebra da relação de confiança que estava sendo 

construída, a perigosa omissão da FEPAM em relação à fiscalização. Sugere que o Conselho 

da UC formalize um pedido de fiscalização da FEPAM, não somente na área da UC, mas em 

todo o traçado da linha. Lembra que é uma sugestão dele e não do GT, no GT foi discutido o 

trazer ou não para o Conselho essas informações.   

Letícia Rolim: sugere que o Andreas colabore com o documento a ser emitido.  

Andreas Kindel: Sugere que o Conselho encaminhe também o pedido e não somente a 

gestão da UC. 

Letícia Rolim:  Questiona aos demais membros do conselho se aprovam a sugestão do 

Andreias em o conselho também formalizar o pedido de fiscalização pela FEPAM em todo o 

traçado da linha. 

Tiago Pereira: Sugere que por questão de ordem a pauta está estruturada apenas como 

relato, e entende que quando a reunião tiver alguma deliberação deve vir antes na pauta da 

reunião.   

Leticia Rolim: Entende que não tem uma complexidade tão grande para se postergar a 

votação com a justificativa de se apropriar ainda mais do assunto, pois foram trazidas imagens 

que não deixam dúvidas a respeito do evidente dano a um alvo de conservação da APA. 

Sugere que seja votado primeiro a possibilidade de colocar em votação, e caso a maioria 

concorde, se vota a sugestão do Andreas. 

Tiago Pereira: Solicita que seja repetida de forma literal a solicitação que entrará em votação, 

a fim de compor suas anotações.  

Letícia Rolim: Informa que sim, mas primeiro gostaria de ouvir as manifestações da Priscila e 

do Alexandre. 

Priscila Kirscporski: Lembra que as linhas de transmissão já estavam na pauta da reunião, e 

reforça o entendimento de que não existe necessidade de deixar para uma próxima reunião a 

solicitação para que o órgão licenciador tenha um melhor cuidado na fiscalização.  

Alexandre Krob: Também entende que se o assunto está em pauta o conselho pode sim ouvir 

os relatos e encaminhar as deliberações. 

Letícia Rolim: Solicita ao Andreas que coloque exatamente a sua proposta para que o 

conselho delibere. 

Andreas Kindel: Antes de expor a proposta relata que consultou o regimento e não encontrou 
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nada que impeça a deliberação de um assunto que não esteja expressamente descrito na 

pauta, então como está elencada a pauta das linhas de transmissão na convocação entende 

que é perfeitamente possível a deliberação e lembra que o conselho é soberano para entender 

que sim ou que não sobre a deliberação.  

Proposta para deliberação: O conselho solicitar à FEPAM, via ofício, uma vistoria em 

toda a extensão da instalação da linha CPS x Viam 3, tendo em vista o teor do relatório 

apresentado. 

Leticia Rolim: Coloca em votação a possibilidade do conselho deliberar sobre a proposta de 

Andreas Kindel.  

Todos de acordo com a votação nesta reunião. 

Coloca em votação o encaminhamento da proposta de ofício à FEPAM  

Deliberação: Aprovado o encaminhamento do ofício por maioria simples, com três 

abstenções.  

Será encaminhado aos conselheiros o ofício que será enviado à FEPAM. 

Abre espaço para mais alguma manifestação sobre esse ponto da pauta. 

Daniela Cardeal: Questiona se será dado retorno sobre as contribuições que os conselheiros 

irão propor, pois em uma outra ocasião não receberam retorno das suas sugestões.  

Cecília Nin: Esclarece a Daniela, o parecer mencionado seria colocado para apreciação do 

conselho, porém, por causa dos problemas enfrentados na CT de acompanhamento do Plano 

de Manejo, acabamos por não finalizar nem encaminhar, e na sequência a CEAUT emitiu uma 

autorização condicionando a um diálogo mais estreito com a APABG. Então o parecer não 

existe pois não passou pelo GT e nem pelo conselho desta unidade. 

 

◦ Condomínio Aeronáutico (Glorinha) 

Letícia Rolim: Apresenta as informações de localização e andamento do processo de 

licenciamento do empreendimento. Informa que em conversa com o CEAUT foi informada que 

o empreendimento não terá aprovação em virtude da pista de pouso e decolagem, porém se o 

empreendimento optar por não implementar a pista de pouso e decolagem está sujeito ao 

processo de licenciamento, a sugestão da gestão da unidade é estabelecer um GT para tratar 

desse licenciamento, caso o empreendimento venha apresentar a proposta sem a pista de 

pouso e decolagem.  

Sergio Cardoso:  Expõem a preocupação e o alerta do comitê Gravataí sobre a gestão da 

água para mais um empreendimento dentro da bacia do Gravataí? Lembra que os municípios 

do baixo Gravataí já vem enfrentando falta de água mais severa a cada ano e questiona quem 

irá se responsabilizar. 

Priscila Kirscporski: Entende que o local, sendo tão próximo a área de uso restrito e de suma 

importância para a APABG, não seria o melhor local para a instalação de um empreendimento 

desse porte, comenta também que esse será apenas o primeiro de possíveis empreendimentos 

que começarão a se instalar na área, sem contar com os empreendimentos irregulares que 

surgem ao redor. É contra a transformação de áreas no entorno da zona de uso restrito, em 

zona urbana, pois a médio e longo prazo isto se transformará em ameaça aos alvos de 

conservação relacionados com essa zona. 
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Letícia Rolim: Quanto a questão da água, a CORSAN se manifestou, via CEAUT, informando 

que existe viabilidade no abastecimento.  

Sergio Cardoso: Gostaria de ter acesso ao documento onde a CORSAN dá viabilidade técnica 

para o abastecimento de água para esse empreendimento. 

Letícia Rolim: iremos solicitar ao CEAUT e encaminhar ao comitê. 

Priscila Kirscporski: Sobre o documento de viabilidade emitido pela CORSAN, diz ser bem 

estranho e espera que seja apenas uma questão cronológica e não político financeira, pois no 

município de Glorinha existem empreendimento esperando há um ano e meio e a liberação de 

viabilidade de água da CORSAN e até o momento não receberam.  

Alexandre Krob: Entende que o conselho deveria alertar a FEPAM sobre a finalização do 

plano de manejo da APA e a publicação dos seus regramentos, esse condomínio parece estar 

sendo tratado em duas esferas distintas e certamente a sua aprovação irá trazer muitos 

conflitos com as zonas definidas no plano de manejo.  

Letícia Rolim: Lembra que esse processo será indeferido pelo CEAUT e caso eles queiram 

dar seguimento ao empreendimento precisam entrar com outro processo de licenciamento e 

então seria encaminhado para o parecer do conselho. 

  

◦ Ocorrências 

Cecília Nin: Apresenta a ocorrência atendida em Santo Antônio da Patrulha, uma grande área 

desmatada, remanescente de mata atlântica, um dos poucos fragmentos grandes de Mata 

Atlântica que ainda temos na região. Auto de constatação encaminhado. 

Apresenta a ocorrência de uma pedreira em Glorinha, fruto de uma denúncia, pedreira de difícil 

acesso pois está instalada no meio da mata. Auto de constatação encaminhado. 

Letícia Rolim: Além destas duas que são mais expressivas, temos uma constante atuação em 

infrações de crimes contra a avifauna na região. 

Sérgio Cardoso: Lembra que muitas vezes os donos de terrenos entendem que são donos do 

bem mineral que tem em suas terras e efetuam essa extração e venda, se valendo, muitas 

vezes, de mão de obra semi escrava exercida por pessoas foragidas da justiça.  

Cecília Nin: Relata que em vistoria a pedreira, imagina que as condições de trabalho neste 

local sejam bem precárias sendo análogas a escravidão.  

Leticia Rolim: A gestão do UC tem consciência dos diversos problemas enfrentados, faz seu 

máximo com os recursos humanos disponibilizados pelo Estado, lembra que toda a UC tem 

apenas um guarda parque.  

 

◦ GT Renaturalização 

Leticia Rolim: Apresenta os trabalhos feitos para recuperação da erosão do banhado.  

Vinculado a licença de operação da Fazenda 04 irmão existe a necessidade de execução de 

um PRAD, que é a recuperação da voçoroca no banhado grande. Após a apresentação de um 

projeto que não se mostrou satisfatório para o GT e sofreu ajustes, o técnico, em 02 dezembro 

de 2020, em um campo na fazenda 4 irmãos, propôs uma intervenção no V e não mais 

diretamente na voçoroca. Foi apresentada a proposta ao GT, que é composto pela SEMA 
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(DRH, DBIO), UFRGS, Comitê Gravataí, onde se discutiu a sua viabilidade e 

acompanhamento. No dia 17 de dezembro a CORSAN solicitou uma reunião com o GT para 

propor uma intervenção, fora da área da APA, uma intervenção na ponte da ERS 118, 

intervenção especificamente para captação de água, sendo fora da APA o GT entendeu que 

não deveria se posicionar. No dia 12 de janeiro o empreendedor apresentou sua proposta de 

barragem de nível para o V, o barramento seria exclusivamente para diminuir a velocidade do 

fluxo da água, sendo vedada a captação, o GT aprovou e orientou o empreendedor para as 

devidas solicitações aos órgão, como outorga. No dia 29 foi feita uma nova reunião onde o 

técnico expôs sua dificuldade em conseguir a outorga e fez outra proposta, agora deixando um 

vão livre à direita, protegendo as margens erodidas e garantindo o fluxo do rio, o comitê 

Gravataí aprovou. No dia 13 de fevereiro em uma saída a campo com o proprietário e o diretor 

do DBio, em consenso, definiram que a barragem deveria ser de ponta a ponta do rio e que a 

outorga deveria ser obtida para esse formato, em reunião do GT foi aprovado a intervenção no 

V, no dia 26 de março foi aprovado a Outorga e a autorização para construção da obra.   

Apresenta as fotos da intervenção no V, na voçoroca secundária, na retirada e uso dos maricás 

para diminuição de fluxo de água dentro da voçoroca e fixação dos sedimentos. O nível de 

água a montante da intervenção já apresenta uma menor velocidade em seu fluxo, o GT e o 

técnico do empreendimento seguirão monitorando mensalmente a intervenção feita. 

Eduardo Oslaj: Eu gostaria de participar ou ter acesso ao material do GT.  

Letícia Rolim:  Irá colocar na pauta da próxima reunião do GT a possibilidade de incluir outras 

entidades, de acordo com a necessidade do GT para o alcance de seu objetivo.  

Promotora Roberta: Questiona se o GT irá continuar com os trabalhos?  

Letícia Rolim: Esse GT foi criado para um período de 6 meses, mas surgiram novas frente 

ligadas a restauração do rio, foi solicitada a prorrogação dele e entendemos que, enquanto ele 

se fizer necessário, continuaremos a solicitar a sua prorrogação. 

 

Assuntos Gerais: 

Sérgio: Lembra que está aberto até 11 de abril o edital para composição do comitê Gravataí e 

convoca todos os setores a indicarem participantes para compor o comitê de bacia do Gravataí.  

Letícia: Solicita que seja colocado no grupo de whatsapp do conselho da APA as informações 

sobre os prazos do edital. 

Agradece a participação de todos na reunião e lembra sobre o preenchimento da lista de 

presença que está no chat. 


